
 

1 
 

 
Notes d’allocution de Dre Diane Francoeur, présidente de la Fédération des 
médecins spécialistes du Québec 
 
Au moment de solliciter à nouveau la confiance des membres de la FMSQ 
 
Montréal 
 
21 mars 2019 
 
La version prononcée fait foi. 
 
Chers collègues, 
 
Je fais à nouveau appel à votre confiance. 
 
Avec humilité, fierté et devoir. 
- L’humilité devant l’apprentissage constant de cette fonction.  
- La fierté de représenter des médecins parmi les meilleurs au monde.  
- Et le devoir, parce que je n’ai pas fini ce que j’ai commencé.  

 
*** 

 
Je suis devenue présidente de la FMSQ dans un contexte de crise. Je veux quitter dans un contexte 
de transformation. 
 
C’est pourquoi je vous ai demandé un nouveau mandat qui sera mon dernier mandat, comme le 
prévoient nos règles. 
 

*** 
 
Nous avons fait des progrès. Nous avons gagné plusieurs batailles. Cela n’a pas été facile. Le climat 
d’affrontement et de dénigrement a enfin laissé sa place à une atmosphère de discussion. 
 
Le ton a changé. Parce que j’ai changé de ton. Parce que le gouvernement a changé de ton. 
 
Les enjeux ont été bien séparés. Avec le gouvernement, les aspects financiers sont traités sur une 
voie parallèle, dans une démarche qui est convenue. Ce n’est plus une manière facile de faire 
diversion sur les véritables enjeux.  
 

*** 
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Il en ressort de tout cela :  
- Qu’il faut mieux collaborer entre disciplines, entre médecins, entre corps professionnels, entre 

établissements, pour mieux soigner les Québécoises et les Québécois. 
- Qu’il faut mieux se parler, se comprendre, se concerter pour soigner le réseau. 
 
Notre réseau paradoxal, capable de prouesses extraordinaires. 
Mais trop souvent, il est dépassé par les tâches ordinaires.  
 
Par exemple : 
- C’est un réseau qui impose encore des délais et des détours déraisonnables aux médecins, à nos 

patients et à leurs proches; 
- C’est un réseau qui pousse trop souvent au burnout des médecins et des infirmières. 

Il faut le soigner. 
 

*** 
 

Nous avons une entente. Négociée en bonne et due forme. Je la ferai respecter.  
 
- Mais rémunération rime avec obligation ! 
- Obligation de résultats. 
- Il faut continuer de livrer la marchandise : 
- Offrir de l’accès par des plages de rendez-vous. 
- Élaborer des plans de couvertures pour éviter les découvertures de service en région 

 
Nous sommes tous responsables de démontrer que la nouvelle collaboration en place permet le 
progrès pour les patients.  
 

*** 
 
Maintenant que le dénigrement a cédé le pas à la collaboration, pendant les 2 prochaines années, je 
m’engage, à tous les jours 
 
- À faire en sorte que les médecins spécialistes soient vus par les citoyens, par le gouvernement, 

par les partenaires du réseau de la santé, comme une force positive, constructive, collaborative.  
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Parce que c’est ce que les Québécois attentent de nous. Et aussi parce que c’est notre rôle 
fondamental dans le réseau. Comme spécialistes, nous sommes déjà des gens de collaboration. 
 
- Nos disciplines sont complémentaires; 
- Notre pratique est une convergence :  

o Les spécialistes ; 
o Les omnis ; 
o Les résidents ; 
o Les infirmières praticiennes (les IPS) ; 
o Les pharmaciens ; 
o Les professionnels.  

Mon moto demeure Le bon patient avec le bon soignant au bon endroit. Soyons les porteurs de cette 
idée, sans chapelle, sans corporatisme, sans jalousie. 
 
- Continuons de faire à chaque jour ce qui est le mieux pour nos patients. 
 

*** 
 

Comme spécialistes, nous sommes les représentants de l’excellence scientifique.  
• Les nouveaux traitements. 
• Les nouvelles pratiques. 
• Les nouvelles technologies. 

 
Nous sommes les acteurs de l’intelligence artificielle. Elle doit nous fait gagner du temps pour en 
consacrer à la relation personne avec nos patients. 
 
La technologie doit nous rapprocher de l’humain. Nous devons jouer un rôle de leadership dans la 
transformation du réseau. Et nous serons ces leaders dans la mesure où nous serons reconnus 
comme une force positive et constructive. 
 
C’est le sens de ce nouveau mandat que je sollicite. 
 

*** 
 
Cette force constructive saura aussi commander le respect. Le respect de l’entente signée avec le 
gouvernement. Et le respect des membres. Je m’y engage tout aussi fermement. 
 
La reddition de comptes est normale. 
Mais le harcèlement bureaucratique actuel est inacceptable. Pas plus que toute forme d’intimidation.  
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Il y a de l’ingérence à la RAMQ ! Il y a de l’abus de pouvoir au Collège des médecins. Assez c’est 
assez ! 
 
Je me battrai pour vous. Pour que vous puissiez vous consacrer à l’essentiel : SOIGNER 
 
Soyons tous ensemble cette force constructive dont le réseau a besoin. 
 
MERCI de votre confiance, qui m’honore.  
 
J’agis à chaque jour pour en être digne.  
 
Merci, je vous souhaite une bonne soirée. On se revoit le 10 octobre. 
 


